
阪 神
つ ば め
学 習 会

NPO法⼈
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阪神つばめ学習会東灘教室

2023 年度  活動 報 告 書 

近年のコロナ禍において雇用の悪化や消費の落ち込みなどにより、経済的に困窮している世帯が増加する中、

家庭の事情で複合的な問題を抱えている子どもたちがいます。こうした子どもたちへの貧困の連鎖防止のための取り

組みとして、私たちは2021年7月より、中学生を対象とした学習支援事業(本事業)をスタートさせました。

※本事業は神戸市の補助を受けて実施しています。

学習支援事業の立上げから毎週の運営に至るまで、私たちの活動を支えて下さったみなさまへ、

心より感謝を申し上げるとともに、活動報告をお届けいたします。
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学習支援事業の概要

活動の流れ（1日の動き）
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事前ミーティング

当日の周知事項や、試験前の周知、各月の振り返りや目標

を行ってもらい、継続的に勉強ができるよう働きかけをし

ました。

事 業 名 学びへつなぐ地域型学習支援事業

事 業 内 容

経済的な事情等により学習機会を十分に得られていない中学生に、高校受

験、進学を目指した学習の場を提供するとともに、大学生や社会人と接する

ことで人生のロールモデルを見つける機会を提供する

実 施 期 間
2023年7月1日～2024年3月31日

学習支援は毎週日曜日の9時30分～12時00分に実施

実 施 場 所 神戸市立東灘区文化センター

参 加 者

【受講生】中学生…22名（ 中３生9名／ 中２生5名／ 中１生8名） 

【ボランティア】大学生…約50名 社会人…約20名

【運営スタッフ】8名

学習支援
生徒にわからない問題を自主的に持参しても
らい、毎週日曜日に2時間半、学習を行いま
した。

学校での話も先生とし、時に笑い声もあり明
い教室でした。

振り返りミーティング
当日の学習範囲、次回の宿題、引き継ぎ事項につい
て、細かくカルテに記載を行いました。

教室で不安点があれば、ボランティア講師同士で共
有し、解消しました。

学習会開催回数

35回

受講生参加人数

のべ630人 のべ525人

ボランティア参加人数 高校進学人数

9人/9人
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2024年3月11日時点



活動の様子（受講生）

活動の様子（ボランティア）

教室に来たら、担当の先生と1週間の報

告や、今日学習する内容について、話を

します。

マンツーマンもしくは、1対2の体制で指

導を行います。①

マンツーマンもしくは、1対2の体制で指

導を行います。②

開始、終了のアナウンスも本年度から、

ボランティアの方に行ってもらいました。

ボランティア同士の交流会です。

生徒の為になる情報や先生の過去の話を

し、交流を深めました。

教室終了後には、カルテに生徒の様子や

宿題を書き込んで次のボランティア講師

に引き継ぎを行いました。
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「つばめだより」と題して、運営が生徒

の為になるような情報を配布していまし

た。

教室の雰囲気もよく、2時間半集中して

学習できました。

夢ゼミ後の集合写真です。毎月1回、社会

人の方にお話を頂きました。

いつも本当にありがとうございます。



進学や就職のイメージを持ってもらう取り組み

月に１回、学習支援の時間を使って企業の社員等に自身のキャリアを語ってもらい、受講生に進学・就職のイメ

ージを持ってもらうことを目的とした取り組みを行っています。スポーツ用品メーカー、弁護士、薬品メーカ

ーや設備メーカー、など、様々な会社で働いている人の話を聞くことで、働くことの意味や自分の将来につ

いて考えるよい機会となりました。

講演を聞いた感想（抜粋）

大学生中学生
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開催日 講演者・講演タイトル

2023年
7月23日

大阪高等学校
英語科/探究コース
教師 芹澤 和彦さま

「学校の先生と教育クリエーター」

2023年
8月20日

法律事務所Lux Linxs
代表パートナー弁護士 鈴木 正靖さま

「自分の可能性を信じて」

2023年
9月17日

コガセ工業株式会社
代表取締役副社長 福居 洋美さま

「今も未来も楽しくなる話」

2023年
10月15

日

深江化成株式会社
生産技術課 伊地知 零さま

「高校から会社に出て 」

2023年
11月19

日

石光商事株式会社
北澤 日那子さま
「夢ゼミ」

2023年
12月17

日

イーライリリー株式会社
営業部門システム担当 板井 良太さま

「カテゴライズはとりあえず」

2024年
1月17日

株式会社ノーリツ
営業部門 北海道支店 玉井 雅浩さま

「「○○のために」を見つける」



ボランティアの声

活動に参加して

「私が学習支援に参加して１年近くになろうとします。以前から関心を持っていま
したが、できるか心配でした。NPOの方から説明を聞き、とにかく参加してみるこ
とにしました。生徒さんはおとなしい子が多く、個人的に引き出しはあるつもりで
したが、実際どう接したら良いか戸惑っていました。その中、ライン通信で情報を
得たり、質問にも答えて頂きました。その中、日曜日にもかかわらず真面目に勉強
しようとする姿に、できるだけの支援をしようと思う日々です。

私は教員や塾講師の経験はありません。教え方や接し方があれで良かったのかな
あ、と参加するたびに後で回想していました。しかし、生徒さんは何かをつかんで
くれているなあという感覚はあります。

成績を上げたい、という目的で参加する生徒さんが多数でしょう。当面の目標を
達成した後の、先に続く自分の将来像を描いてくれればと思います。そして、将来、
学習支援を通じて社会人と接したことを、ふと思い出すことがあるかもしれません。
その時、何らかの形で他者に支援をしたい、という気持ちがわいてきたらうれしい
です。」

活動に参加して

昨年３月２８日の日本経済新聞で「八王子つばめ塾」の記事を拝見して大変感
心し、記事を保管しておりました。
それからだいぶん経った昨年１２月、現役時代に英語を使う機会が多かった

ので、面談をしていただき、１月７日より講師として参加させて頂いてます。
結果的には数学と一度だけ社会を見させて頂きました。一応この２ヶ月間で5
教科の参考書を通読して何を聞かれてもそこそこ大丈夫な様に準備を終えたと
ころです。５回のうち４回は数学でしたが、生徒さんは数学が不得意という事
で、２年生に上がる前に一年生の数学の問題集を終えたいと、目標を立てて頑
張っています。私も、生徒さんが目標をクリアして気持ちよく２年生に上がれ
る様、サポート中です。
図形問題は得意で、関数問題は苦手の様で、ここら辺を重点に、問題集で間

違ったところを「お宝」と称して、詳しい説明などを加えて「お宝磨き」に生
徒さんと一緒になって勤しんでおります。私自身も大変勉強になっており有り
難く思います。
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ボランティアの声

活動に参加して

もともと、人事の仕事やピープルマネジメントの仕事を通じて、関わる人の成長を
見守り、サポートすることに興味はありましたが、ボランティアに参加し、それに
対する興味がより増しました。また自分には人の成長洞察や促進へ対する思いが深
く、その力を磨いていきたいという思いがあることに、改めて気づきました。生徒
さんそれぞれで、置かれている環境や学習スピードや学習ニーズなどが違います。
それぞれのペースにいかに合わせながら、かつやる気を観察してそれをどのように
引き出すのか、また、やる気が出ない場合はそれにどのように寄り添うか、など頭
をめぐらせながら毎回取り組むようにしています。思うようにはいっていないこと
が多いと思いますが、引き続き取り組みたいと思います。

活動に参加して

2023 年8月から本ボランティアに参加させて頂いています。参加理由は、自分
の時間を持て余していたため、誰かのために自分の時間を使いたいと思ったか
らです。

ボランティアで生徒の勉強をサポートすることにより、先生の立場を経験でき
たことは大変役に立ちました。私も英会話を習っているのですが、あまり質問
しないタイプでした。しかし、ボランティアの中で、質問をしてくれる生徒は
教えがいがあるといることを感じ、私も質問をするように心がけるようになり
ました。

ボランティアを通して、普段自分が経験できない先生の立場を経験でき、非常
に良かったと思っております。
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保護者アンケート  ※受講生の保護者へのアンケート結果：有効回答数17

Q.学習支援はどのように知りましたか？

Q.学習会に参加するようになって、学習に関してお子さまに変化があれば教えてください。

※複数回答可

自分の興味のある教科を教えてもらい苦手な教科に取り組まないのが気になります。子供が自分から伝えられれば良い
のですが苦手そうな所も挑戦できるような声かけをしていただけると助かります！/助けて頂いてありがとうございます
/老人ばかりが扶助される世の中において、次の世代を担う子供達に対し予算を確保し、もっと門戸を広げるべき。最低、
参加を希望する者すべてに機会を与えるべきである。今回、参加できたことには感謝致します。/塾に行けば、テストの

要領や学校とはまた違うレベルのことが学べるんだろうとは思いますが、学校で学んだことを繰り返し復習する、分か
らないところをそのままにしないで聞く、が学習会で習慣づいてきているように思います。いつもわかりやすく教えて
くださる先生に感謝しています。/また是非、今年度もお願いしたいです。

Q.学習支援の満足度をお聞かせください

Q.学習会に参加するようになって、学習以外に関するお子さまに変化があれば教えてください。

※複数回答可

Q.学習室についてのご要望があればお聞かせください。



受講生からのメッセージ
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2023年度 本事業にご協力いただいた企業さま誠

にありがとうございました！

学生・社会人ボランティア募集中！

●募集対象：大学生・社会人※経験不問

●募集期間：通年

●活動日時：毎週日曜  9時30分～12時00

※ボランティア参加は毎週でなくできる範囲で結構です

●謝礼：1,500円/1日（交通費含む）

●申込方法：右上の2次元コードからお申込み下さい

団体概要

組 織 名 称 特定非営利活動法人 阪神つばめ学習会

代表者（理事長） 理事長 庄司 知泰

設 立 年 月 日 平成28年8月1日

事 業 内 容

・児童及び学生のための学習支援事業(西宮北口教室・神戸六甲教室・東灘教室)

・教育に関する相談事業・その他目的を達成するために必要な事業

所 在 地 兵庫県西宮市津門綾羽町2番1号

NPO法人 阪神つばめ学習会 【住所】兵庫県西宮市津門綾羽町2番1号

【お問合せ】電話：078-862-6286 MAIL：ttsubame.kobe@gmail.com

担当：谷村
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・日本イーライリリー株式会社
・法律事務所Lux Linxs

mailto:ttsubame.kobe@gmail.com

